
REFORMA TRIBUTARIA NACIONAL

PÁG.  12

NACIONAL

USHUAIA

EXPLICAN LOS CAMBIOS EN LAS ELECCIONES 
CON BOLETA ÚNICA DE PAPEL

El Intendente Daniel Harrington recibió a Adrián “Milín” Fernández, ex intendente 
de la ciudad y ex legislador provincial, que presentó el libro “Don Milín.  La obra 
reconstruye la vida y el legado de Don Milín Fernández Matos García, 
pionero del sur del Lago Fagnano.

PRESENTACIÓN DE “DON MILÍN. EN EL CORAZÓN 
DE LA ISLA DE TIERRA DEL FUEGO” 

ESCASO 
ACATAMIENTO 
AL PARO DE 
TRANSPORTES

El juez electoral detalló las novedades del proceso de votación para octubre, que 
incluye la verificación del padrón hasta el 13 de mayo y la implementación 
de un nuevo sistema de sufragio más sencillo y equitativo.

NUEVO ATAQUE DE PERROS, ESTA VEZ CON DUEÑO

HACIA UN MODELO 
DE DESARROLLO 
EQUITATIVO Y 
SOSTENIBLE

L A  L I B E R T A D  D E  P R E N S A  E S  E L  P I L A R  F U N D A M E N T A L  D E  T O D A  D E M O C R A C I A

PÁG.  3

PÁG.  10

LA CIMARRONA

TOLHUIN

El presidente de la Comisión Arbitral (COMAR) Luis Capellano, aseguró que la provincia 
tiene la alícuota efectiva más baja del país en Ingresos Brutos pero que existen otros 
impuestos distorsivos para discutir en marco de la reforma tributaria y 
que el desafío es sostener la recaudación.

PÁG. 2

JUEZ ELECTORAL FEDERICO CALVETE

PÁG.  5

La representante de La Cimarrona denunció reiterados ataques a sus animales por parte de 
canes domésticos sin control. Exigió mayor responsabilidad a los dueños y 
acciones concretas de las autoridades. PÁG.   9
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El presidente de Ushuaia Integral 
Sociedad del Estado confirmó 
que el servicio de transporte 
público en la ciudad operó con 
total normalidad, destacando que 
casi la totalidad de los choferes se 
presentó a trabajar.

“HAY OTROS IMPUESTOS 

DISTORSIVOS POR DISCUTIR”

Frigerio, Kicillof, Pullaro, 
Ziliotto, Jalil, Torres y Lamothe 
participaron en Entre Ríos de 
una jornada clave para avanzar 
hacia un modelo de desarrollo 
equitativo y sostenible.
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NACIONAL

En medio de semanas de tensión en-
tre la Casa Rosada y gobernadores por 
reclamos impositivos, se realizó este 
martes una cumbre de mandatarios 
provinciales. El secretario general del 
Consejo Federal de Inversiones (CFI), 
Ignacio Lamothe, y el gobernador de 
Entre Ríos, Rogelio Frigerio, encabeza-
ron en Paraná la jornada “Una hoja de 
ruta hacia un futuro federal”.

El encuentro contó con la participa-
ción del gobernador de la provincia 
de Buenos Aires, Axel Kicillof; el go-
bernador de Catamarca, Raúl Jalil; el 
gobernador de Chubut, Ignacio Torres; 
el Gobernador de La Pampa, Sergio 
Ziliotto; y el gobernador de Santa Fe, 
Maximiliano Pullaro. Impulsado por el 
CFI y el gobierno entrerriano, convocó 
a referentes del sector público, privado 
y académico para debatir los desafíos 
estructurales del desarrollo productivo 
con mirada federal.

El evento se estructuró en torno a tres 
ejes temáticos: producción, innovación 
y financiamiento. A lo largo del día se 

HACIA UN MODELO DE DESARROLLO 
EQUITATIVO Y SOSTENIBLE
Frigerio, Kicillof, Pullaro, Ziliotto, Jalil, Torres y Lamothe participaron en Entre Ríos de una jornada clave para avanzar “hacia 
un modelo de desarrollo equitativo y sostenible”.

presentaron paneles con ministros pro-
vinciales, especialistas, empresarios y 
emprendedores, que compartieron diag-
nósticos y propuestas para potenciar las 
capacidades regionales y articular una 
estrategia de crecimiento inclusivo.

En la apertura, Lamothe señaló que 
“cuando la política se concentra en 
discutir desarrollo y estructura, hay 
muchos más acuerdos que desacuer-
dos. Pensar el país a mediano y largo 
plazo es una gran noticia. Este encuen-
tro, clave para profundizar la mirada 
federal, será el primero de varios que 
haremos en distintos lugares del país”.

Por su parte, Frigerio destacó: “Tene-
mos que dedicar más energía a cons-
truir consensos y menos a marcar dife-
rencias. Soy un convencido del diálogo 
como herramienta para transformar 
buenas ideas en políticas concretas 
que mejoren la vida de la gente”.

La hoja de ruta federal busca orde-
nar prioridades, coordinar políticas 
públicas y generar acuerdos entre pro-
vincias para enfrentar los desafíos del 

desarrollo productivo. Promovida por 
el CFI junto a los gobiernos provincia-
les, apunta a construir un modelo de 
crecimiento que articule inversión, 
empleo y capacidades locales con una 
mirada de largo plazo.

El evento contó con la participación 
de gobernadores de seis provincias, 
quienes compartieron sus visiones y 
prioridades para fortalecer las capaci-
dades productivas del país. Los man-
datarios coincidieron en la necesidad 
de articular esfuerzos en torno a una 
agenda federal basada en el desarrollo, 
la competitividad y la inclusión.

En el panel sobre el futuro productivo 
de la Argentina, ministros de Produc-
ción de varias provincias coincidieron 
en la necesidad de fortalecer el rol de 
las economías regionales y el federa-
lismo económico. Se debatieron polí-
ticas públicas orientadas a diversificar 
la matriz productiva, generar empleo 
de calidad y potenciar sectores estra-

tégicos con arraigo territorial.
Por su parte, en la mesa dedicada a la 

innovación tecnológica y la economía 
del conocimiento, se destacó el poten-
cial de estos sectores como motores del 
desarrollo regional. Se presentaron ex-
periencias concretas de startups, agen-
cias provinciales y actores privados que 
vienen impulsando entornos dinámi-
cos de creación e inversión. También se 
subrayó la importancia de incorporar 
capacidades tecnológicas en todo el en-
tramado productivo.

Por último, el espacio sobre financia-
miento abordó las principales herra-
mientas disponibles para ampliar el 
acceso al crédito, especialmente para 
pymes y emprendimientos locales. Se 
hizo foco en los sistemas de garantía, la 
articulación público-privada y la nece-
sidad de generar condiciones para que 
el financiamiento llegue con rapidez 
y escala a los sectores productivos de 
todo el país.
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En una entrevista con FM Master’s, 
Luis Capellano, presidente de la Comi-
sión Arbitral (COMAR) y vocal del Tribu-
nal de Cuentas de la provincia, rechazó 
categóricamente que Tierra del Fuego 
tenga los impuestos más elevados del 
país, como sugirió un artículo periodís-
tico reciente. “No tenemos información 
desagregada y precisa que avale eso. 
Tierra del Fuego tiene la alícuota efecti-
va más baja del país en el impuesto a los 
ingresos brutos: 1,6%, cuando el pro-
medio nacional supera el 2%”, afirmó. 
El funcionario atribuyó el error a “un 
tributarista que promueve el reemplazo 
de este impuesto” y a medios que repli-
can “información desacertada”.

Sin embargo, destaco que “existen 2 
alícuotas que toman la base de imponi-
ble de los ingresos brutos, pero que son 
fondos de afectación especifica salud y 
educación y el otro con el sostenimien-
to de la caja” que esta recaudación no 
va rentas generales para gastos corrien-
tes. La primera, representa una alícuota 
adicional del Impuesto sobre los Ingre-
sos Brutos del uno por ciento (1,00%), 
aunque existen actividades extensas, 

El presidente de la Comisión Arbitral (COMAR) Luis Capellano, aseguró que la provincia tiene la alícuota efectiva más baja del país 
en Ingresos Brutos pero que existen otros impuestos distorsivos para discutir en marco de la reforma tributaria y que el desafío 
es sostener la recaudación.

y por otro la alícuota para el sosteni-
miento de la Caja Previsional es del 
3% sobre el Impuesto sobre los Ingre-
sos Brutos para actividades gravadas, 
con destino al Fondo de Asistencia del 
Financiamiento para el Sistema Previ-
sional.

Capellano explico que “sobre la 
reforma tributaria que busca Nación, 
y las readecuaciones normativas, 
contempla la solución a los distintos 
impuestos distorsivos, ejemplo el im-
puesto a débitos y créditos, a las re-
tenciones a las exportaciones son tan 
distorsivas como los ingresos brutos”.

Por otro lado, Capellano defendió 
la gestión fiscal fueguina, destacan-
do que su Agencia de Recaudación 
(AREF) es “la única del país que des-
afecta a contribuyentes del padrón de 
retenciones hasta que agoten sus sal-
dos a favor”. 

Sobre la posible reforma tributa-
ria impulsada por el Gobierno nacio-
nal -que incluiría eliminar impuestos 
“distorsivos” como Ingresos Brutos, el 
gravamen a los cheques y las retencio-
nes-, recordó que las provincias llevan 

32 años buscando alternativas sin éxi-
to. “Todos los análisis de reemplazo 
por un IVA (origen, destino o mixto) 
concluyeron en que o no se elimina-
ban las distorsiones o no aseguraban 
los niveles de recaudación actuales”, 
explicó.

El acuerdo con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI), señaló, exige jus-
tamente un nuevo sistema que man-
tenga la recaudación. “Esto requerirá 
una nueva ley de coparticipación. No 
será inmediato: Brasil, con estabilidad 
económica, tardará cinco años en im-
plementar su reforma”, comparó. 

Capellano, explico que esto consti-
tuyen metas económicas pero que de-
ben venir acompañadas de una ade-
cuación normativas, una nueva ley de 
coparticipación. 

Mientras tanto, Capellano enfati-
zó que la COMAR avanza en “mejorar 
lo existente”, como el portal federal 
tributario y la clave fiscal única, y en 
reducir la acumulación de saldos a fa-
vor, una “distorsión crítica” de Ingre-
sos Brutos.

Respecto a críticas sobre supues-

tos impuestos provinciales adicionales 
(como los fondos específicos para salud 
y educación), aclaró: “Son aportes de 
afectación específica, no van a rentas 
generales. No hay mala intención en 
esos comentarios, pero no reflejan la 
realidad”. 

Sobre la eliminación del impuesto 
al cheque, otro punto del acuerdo con 
el FMI, advirtió que “todo debe poner-
se sobre la mesa”, incluyendo el uso de 
fondos nacionales como el Fonavi o el 
gravamen a los combustibles: “Si a las 
provincias nos piden esfuerzos, el Esta-
do nacional también debe explicar sus 
gastos”.

Consultado sobre su participación 
en la asamblea del Centro Interameri-
cano de Administraciones Tributarias 
(CIAT) en Chile, Capellano subrayó que 
la presión fiscal y las reformas son de-
bates globales: “Los recursos son esca-
sos en todas partes”. Concluyó con un 
llamado a la calma: “Hay que ocuparse, 
pero con tranquilidad. Las autoridades 
fueguinas en la COMAR y la Comisión 
Federal de Impuestos defenderán los 
intereses de la provincia”.

“HAY OTROS IMPUESTOS DISTORSIVOS POR DISCUTIR”
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Pese a imprevistos de último momento, 
el oficialismo consiguió dictaminar su 
propuesta de Régimen Penal Juvenil en 
plenario de Diputados, que ahora pasa-
rán a votarlo en una sesión aún sin fecha 
prevista. La iniciativa, redactada en con-
junto entre el PRO y La Libertad Avanza, 
reunió apoyos del radicalismo y la Coali-
ción Cívica para bajar la edad de imputa-
bilidad de los 16 a los 14 años.

Una vez que se logró el quórum, se co-
nocieron cuatro dictámenes. El de ma-
yoría es el impulsado por Casa Rosada, 
que reduce la edad de imputabilidad de 
14 años y propone instancias de penali-
dad previa para los jóvenes en conflicto 
con la ley, como procesos de justicia res-
taurativa, trabajo comunitario y, en últi-
ma instancia, la privación de la libertad 
(con penas correspondientes a más de 10 
años de prisión). Tuvo 77 firmas, estable-
ce la pena máxima hasta de 15 años, se 
implementaría en 180 días.

El segundo de mayor cantidad de fir-
mas es el de Unión por la Patria, que 
sostiene en 16 años la punibilidad pero 
propone etapas previas a los centros ce-
rrados de menores. Los otros dos son de 

CON APOYOS DE ALIADOS EL GOBIERNO 
DICTAMINÓ SU RÉGIMEN PENAL JUVENIL
Un total de 77 firmas respaldaron el proyecto del Ejecutivo en Diputados para una nueva reforma de seguridad que alcanza a 
los adolescentes.

Margarita Stolbizer y Natalia de la Sota 
(ambas de Encuentro Federal, conserva 
punibilidad en 16 años) y del Frente de 
Izquierda (en rechazo a cualquier refor-
ma).

Aunque en ningún momento pidieron 
la palabra ni los diputados del PRO ni de 
La Libertad Avanza, pero miembros de 
ambos bloques celebraron en sus redes 
sociales luego de obtener el dictamen. 
También se expresó el secretario de Jus-
ticia de la Nación, Sebastián Amerio, 
quien indicó que “el gobierno del pre-
sidente Javier Milei tiene el mandato de 
la sociedad de proteger a las víctimas y 
meter presos a los delincuentes y vamos 
a hacer todo lo que esté a nuestro alcan-
ce para cumplirlo”. “Compartimos con 
Cuba la edad de imputabilidad más alta 
de la región. En Uruguay la edad es de 13 
años y en Brasil y México 12 años”, plan-
teó, uno de los argumentos reiterados 
por el oficialismo.

El funcionario nacional también trazó 
lo que será la perspectiva del Gobierno 
para encarar las próximas instancias del 
proyecto: “Los diputados deberán elegir 
de qué lado están: con los argentinos de 

bien o con los delincuentes. Hoy, des-
pués de 314 días de haber presentado 
el proyecto de Ley, podemos avanzar 
en la baja de la edad de imputabilidad. 
Es simple, el que es lo suficientemente 
grande para matar o violar es grande 
para afrontar las consecuencias e ir pre-
so”.

Baja de edad de imputabilidad en Di-
putados

En representación del oficialismo, 
tomó la palabra la santacruceña Roxa-
na Reyes (UCR) destacó la perspectiva 
“resocializadora, educativa y de con-
tención” que los aliados del Gobierno 

introdujeron a la redacción libertaria, a la 
que incorporaron la figura de supervisor. 
“Tenemos que llegar a tiempo para que 
aquellos jóvenes que entraron en conflic-
to con la ley penal”, dijo y recordó que la 
pena máxima será de hasta 15 años y que 
se implementaría en 180 días.

La bonaerense Marcela Campagnoli 
(Coalición Cívica) insistió en que apoya-
rán el dictamen oficialista con disidencias 
dado que “hoy un chico de 14 o 15 años, 
comete un delito y el Estado no puede 
hacer nada. Vuelven a una casa donde no 
hay nadie”. Ante ello, la ley pretendería 
“darle contención a ese menor que no tie-

BAJA DE EDAD DE IMPUTABILIDAD:
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ENCUENTRO CON LA HISTORIA LOCAL: 
PRESENTACIÓN DE “DON MILÍN. EN EL 
CORAZÓN DE LA ISLA DE TIERRA DEL 
FUEGO” EN EL MUNICIPIO

El Intendente Daniel Harrin-
gton, acompañado de la Secreta-
ria de Administración General y 
Abordaje Territorial y el Director 
de Cultura Alejandro Machuca, re-
cibieron la visita de Adrián “Milín” 
Fernández, ex intendente de la ciu-
dad y ex legislador provincial, que 
presentó el libro “Don Milín. En el 
corazón de la isla de Tierra del Fue-
go”, obra que reconstruye la vida y 
el legado de Don Milín Fernández 
Matos García, pionero del sur del 
Lago Fagnano, trabajador ganadero 
y forestal, y referente del arraigo y 
la cultura fueguina en el corazón de 
la isla.

Durante el encuentro, que se de-
sarrolló en las instalaciones de la In-
tendencia, Fernández estuvo acom-
pañado por su familia y compartió 
con las autoridades municipales un 
recorrido por la historia de su abue-
lo, hilvanando relatos que son parte 
fundamental del tejido social y cul-
tural de Tolhuin. 

El intendente Daniel Harring-
ton subrayó la relevancia de este 
material: “Es muy importante para 
nosotros recibirlo a Adrián en el 
Municipio, ex intendente de nuestra 
localidad, ex legislador de la provin-
cia, uno de los que siempre defen-
dió nuestro lugar, nuestra historia, 
y lo sigue haciendo contando el 

relato de Don Milín, de la historia de 
su familia, de su mamá. Fue un enor-
me placer recibirlo, y me quedo con 
un ejemplar dedicado especialmente 
para mí”, expresó.

Por su parte, Adrián Fernández 
destacó el objetivo de su obra: “Sim-
plemente fue visibilizar y poner en 
contexto la historia, poner en valor 
la historia. En este caso la historia de 
mi familia, pero es un poquito la his-
toria de todos. Los fueguinos tenemos 
una formación de isleños cultural que 
nos hace diferentes, ni mejor ni peor 
que los continentales, pero si hay algo 
que caracteriza al isleño es que cuan-
do uno trasciende en algún aspecto, 
todos se sienten parte de ese logro”, 
reflexionó.

Más allá de ser un relato familiar, 
el libro se presenta como un material 
histórico que permite reconstruir el 
pasado de Tolhuin, comprender su 
presente y proyectar su desarrollo fu-
turo. A través de la memoria escrita, 
se recuperan elementos centrales del 
patrimonio cultural fueguino, apor-
tando a su difusión y preservación. 
Esta presentación no solo significó 
un reconocimiento a la figura de Don 
Milín, sino también un homenaje a 
tantas familias que formaron parte 
del crecimiento de la localidad, y una 
invitación a valorar y enseñar esa his-
toria a las nuevas generaciones.

TOLHUIN
ne respuesta de Estado ausente, que en 
estos 40 años de democracia no supieron 
dar respuestas educativas ni de salud”. 
“Exigimos que ningún fiscal ni ningún 
juez pueda aplicar ninguna medida pri-
vativa de la libertad hasta tanto estén los 
lugares adecuados”, expresó.

También participó el santafesino Ger-
mán Martínez (Unión por la Patria), 
quien reconoció que en el Congreso “hay 
una dinámica que hay que revisar”: “Re-
cibimos una cantidad de aportes mayo-
ritariamente con miradas críticas hacia el 
proyecto del Ejecutivo, nos están faltando 
instancias de ese procesamiento”, sostu-
vo y se preguntó si “¿hay disposición para 
poder incorporar en nuestras miradas los 
aportes de los invitados?”.

A su vez pidió mayor tiempo de discu-
sión del proyecto dado que “los debates 
tienen que ser sin los carancheos de de-
terminadas situaciones de conmoción, 
sin cálculos electoralistas que desvirtúan 
el debate y escuchando a todos”. “¿Cómo 
hacemos para garantizar los recursos 
para que Nación, Provincia y Municipios 
y los distintos dispositivos judiciales para 
que nosotros podamos hacer efectiva-
mente y concreta esta ley en el caso de 
aprobarse?”, cerró.

El formoseño Fernando Carbajal (del ra-
dicalismo de Democracia para Siempre) 

remarcó que “se han incorporado mu-
chas de las observaciones que hemos 
formulado, al extremo que este proyec-
to no tiene absolutamente nada que ver 
con el que mandó el Poder Ejecutivo. No 
recepta los ejes políticos e ideológicos 
del Gobierno”. Asimismo, detalló que 
a un adolescente encontrado culpable 
en penas de 0 a 3 años no se le puede 
aplicar penas de prisión efectiva; de 3 a 
10 años, el juez debe evaluar la posibi-
lidad de combinar la pena efectiva con 
cualquiera de las otras instancias; y “so-
lamente se podrá imponer pena efec-
tiva de delitos de más de 10 años, que 
estamos hablando evidentemente por 
hechos extremadamente graves”.

También intervino la bonaerense Mar-
garita Stolbizer (Encuentro Federal), 
quien no brindó detalles de su dicta-
men y pidió “escuchar a los operadores 
judiciales de las provincias. Si tiene un 
problema el dictamen de mayoría, es 
precisamente la dificultad de su aproba-
ción en las provincias, porque muchas 
ya tienen un sistema penal juvenil”. 
“Difícilmente haya plata para institutos 
para jóvenes. Pocas posibilidades tene-
mos de que esto vaya en la garantía del 
resultado que se pretende”, subrayó y 
manifestó: “Ningún límite de edad va a 
resolver estas problemáticas”.
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El sistema de salud municipal se des-
taca por su enfoque integral, equitativo 
y de calidad. Actualmente, cuenta con 
15 dispositivos de atención distribuidos 
estratégicamente en la ciudad, brindan-
do respuestas concretas a las necesida-
des de la comunidad riograndense.

En este marco, el Municipio da conti-
nuidad a los espacios: “Grupo de per-
sonas en consumo problemático” y 

EL MUNICIPIO FORTALECE EL ACOMPAÑAMIENTO A 
PERSONAS EN SITUACIÓN DE CONSUMO PROBLEMÁTICO
El Municipio de Río Grande -a través de la Dirección de Salud Mental y Adicciones- continúa consolidando políticas públicas 
de prevención, promoción y cuidado integral de la salud mental, con especial enfoque en el acompañamiento a personas que 
atraviesan problemáticas de consumo.

“Grupo de familiares de personas en 
consumo problemático”. Los mismos 
tienen como objetivo generar instan-
cias de encuentro, escucha activa y 
apoyo para quienes transitan procesos 
de recuperación y acompañamiento.

Estos grupos se desarrollan en el 15° 
dispositivo municipal de salud en Río 
Grande. Se trata del Centro de Aborda-
je Integral en Consumo Problemático 

“Hna. Carla Riva”, el cual fue inaugura-
do en marzo, consolidando así una red 
cada vez más amplia y especializada.

Al respecto, la directora General de 
Salud Mental y Adicciones, Andrea 
Manavela, resaltó que “las políticas en 
salud mental del Municipio tienen que 
ver con generar acceso y para ello, es 
fundamental que el Estado tenga más 
oferta frente a las distintas problemáti-
cas que van surgiendo en salud mental 
y ante un contexto cada vez más com-
plejo”, sostuvo la funcionaria. Y remar-
có que “esa es nuestra tarea: pensar es-
trategias que nos permitan ampliar el 
abordaje y que los vecinos cuenten con 
cada vez más posibilidades de tener 
una respuesta y la atención que nece-
sitan”.

Por último, Manavela subrayó que 
“el Centro Municipal Carla Riva es un 
espacio de acompañamiento, de en-

cuentro, de participación, de planifica-
ción y sobre todo de cuidado integral 
de las personas que están atravesando 
una situación de consumo y de quienes 
acompañan también esas situaciones”.

Las propuestas están destinadas a 
adultos y adultas que buscan herra-
mientas prácticas para el autocuidado, 
así como contar con espacio seguro 
donde compartir experiencias y cons-
truir vínculos de acompañamiento. 

Ambas actividades se enmarcan en 
una misma línea de acción que apunta 
a promover hábitos de vida más saluda-
bles, fomentar la empatía y consolidar 
redes comunitarias de apoyo. 

El compromiso de la gestión del in-
tendente Martín Perez es claro: seguir 
generando respuestas concretas para 
mejorar la calidad de vida de las y los 
riograndenses, afianzando un sistema 
de salud cercano, accesible y humano.

DESTACAN IMPORTANCIA DE LOS 
TALLERES PARTICIPATIVOS PARA 
DISEÑAR POLÍTICAS PÚBLICAS

La coordinadora municipal re-
saltó el enfoque transversal y comu-
nitario de los encuentros “Ushuaia 
te escucha”, donde vecinos y sec-
tores diversos aportan ideas para 
planificar obras y servicios. Invitó a 
sumarse a las próximas jornadas.

En el marco de una serie de talle-
res participativos organizados por la 
Municipalidad de Ushuaia, Sabrina 
Marcucci, referente del Centro de 
Acceso Legal Comunitario, explicó 
en FM Master’s los objetivos y alcan-
ces de estas iniciativas que buscan 
incorporar la voz de los ciudada-
nos en el diseño de políticas públi-
cas. “Esta decisión del intendente 
es pensar espacios donde puedan 
participar y poner voz quienes so-
mos los verdaderos usuarios de la 
ciudad, del espacio público, y qué 
rol tenemos en el momento del di-
seño”, afirmó.

Marcucci detalló que este es-
quema de trabajo no es nuevo, sino 
que se enmarca en una metodología 
aplicada desde 2018-2019, cuando 
se realizaron consultas puerta por 
puerta para definir planes de obra. 
“Una cosa es cuando uno ya dis-
fruta de un espacio público y otra 
muy distinta es poder ser convoca-
do para pensar colaborativamente”, 
señaló. Los talleres, organizados por 
ejes temáticos, abarcan desde trans-
porte y ambiente hasta educación 
y salud, con participación abierta a 
todos los vecinos.

Sobre la dinámica de los encuen-
tros, la funcionaria destacó su carác-
ter heterogéneo: “Ayer participaron 
desde empresarios hasta vecinos 

de barrios regularizados y por regu-
larizar”. También mencionó técnicas 
utilizadas, como la identificación de 
necesidades en mapas, donde un re-
sidente de las 640 Viviendas planteó 
la falta de un centro de prevención de 
adicciones. “No estamos lejos de pen-
sar dispositivos que funcionen en lu-
gares existentes, como escuelas, aun-
que el financiamiento nacional para 
infraestructura es limitado”, admitió.

Frente a la pregunta sobre si estos 
espacios se convierten en meros ejer-
cicios de catarsis, Sabrina Marcucci 
defendió su utilidad: “La catarsis se 
da dentro de un encuadre, con obje-
tivos claros. Un vecino dijo que debe 
transformarse en acción, y eso es par-
te de un proceso”. A diferencia de las 
discusiones en redes sociales -”vio-
lentas e inconducentes”-, estos talle-
res buscan construir consensos. “Son 
momentos donde se cocina la política 
pública. Ayer se dijo algo clave: aquí 
los políticos no hablan, son un vecino 
más”, recordó finalmente.

USHUAIA

RÍO GRANDE
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SOBRE EL 
FUNCIONAMIENTO DEL 

MEDIO DE ELEVACIÓN EN 
VERANO, GUZMÁN AFIRMÓ: 

“ES NUESTRA INTENCIÓN 
PONERLO EN MARCHA EN EL 

VERANO. ESTIMAMOS QUE 
PARA FIN DE OCTUBRE O 

PRINCIPIOS DE NOVIEMBRE 
PODREMOS RETOMAR 

LAS OBRAS, Y EN 90 DÍAS 
ESTARÁ FUNCIONANDO”.

Alejandro Guzmán, concesionario 
del Centro de Montaña Martial, confir-
mó en diálogo con FM Master’s que la 
apertura de la temporada invernal 2025 
está programada para el 20 de junio, 
con actividades que incluirán la escuela 
de esquí, snowboard y un renovado ser-
vicio de gastronomía en la base. Ade-
más, destacó que el 9 de agosto se reali-
zará la tradicional bajada de antorchas, 
un evento consolidado en el calendario 
local.

Respecto a las obras del nuevo me-
dio de elevación, Guzmán explicó: 
“Hemos avanzado muchísimo en la 
instalación del medio de elevación. Co-
menzamos con la obra el 15 de enero, 
con toda la parte de acceso, el 27 de fe-
brero con las bases de hormigón para 
las torres. El medio tiene 14 torres y ya 
tenemos 10 bases con hormigón”. 

Sin embargo, aclaró que, por cues-
tiones meteorológicas y de tiempo, el 
sistema no estará operativo este invier-
no: “Claramente para este invierno no 
vamos a llegar a ponerlo en marcha. 
Finalizado el invierno, terminaremos la 
obra y estimamos que en 90 días estará 
en marcha aproximadamente”.

A pesar de ello, la temporada conta-
rá con novedades. “Este invierno vamos 
a tener distintas actividades, como la 
escuela de esquí y snowboard, un pi-
sapista con cabina de pasajeros para el 
valle, y estamos instalando cañones de 
nieve que llegarán en los próximos 15 
días para garantizar nieve en la base”, 
detalló. Además, mencionó la remode-
lación del refugio para incorporar un 
servicio de gastronomía.

Sobre el funcionamiento del medio 
de elevación en verano, Guzmán afir-
mó: “Es nuestra intención ponerlo en 
marcha en el verano. Estimamos que 
para fin de octubre o principios de no-

EL CENTRO INVERNAL MARTIAL ABRE EL 20 DE JUNIO 
El concesionario detalló las novedades para la temporada 2025, incluyendo mejoras en infraestructura y servicios, aunque 
postergó la inauguración del nuevo medio de elevación para después del invierno.

viembre podremos retomar las obras, 
y en 90 días estará funcionando”.

Finalmente, respecto a los siste-

mas de arrastre, Alejandro Guzmán 
confirmó: “Este invierno tendremos 
dos: uno que ya teníamos el año pasa-

do y otro nuevo en la base para mejorar 
la experiencia en la escuela de esquí y 
snowboard”.

BAJADA DE ANTORCHAS EN AGOSTO
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En la noche del viernes se llevó adelante el segundo festival del año de boxeo, que tuvo lugar en el Centro Deportivo Municipal. 
Seis combates completaron la interesante cartelera de la jornada, que fue acompañada de gran manera por el público de la ciudad.

HERMOSA VELADA POR EL FESTIVAL “DÍA DEL TRABAJO”

El primer combate de la noche en-
frentó a los menores Bruno Arias, de la 
Escuela Municipal 2 de Abril, y Daniel 
Valdés, de Guantes del Fin del Mundo. 
Ambos brindaron un enorme y entrete-
nido espectáculo, yendo a buscar la pe-
lea a lo largo de los tres rounds. Fue todo 
muy parejo: los dos terminaron lastima-
dos, pero la decisión fue dividida a favor 

del local.
Luego, Sebastián Ávalos (Escuela Pis-

tons) y Mauro Mancilla (Escuela Mu-
nicipal Chacra IV) volvieron a verse las 
caras, tal como había ocurrido en sep-
tiembre pasado. En esta ocasión, Áva-
los ganó de forma clarísima y sin dejar 
dudas. Mancilla intentó una respuesta 
que su rival no sintió e, incluso, se que-

dó corto al no apretar un poco más 
para liquidar el pleito antes de tiempo.

A mitad de la noche, Ángel Núñez 
(Escuela Municipal 2 de Abril) volvió a 
mostrar el gran nivel que viene mante-
niendo. Esta vez fue ante Cristian Saa-
vedra (Sur Box/Ushuaia), quien, pese a 
comenzar de mejor manera, no logró 
mantener regularidad ante el riogran-
dense, que, con su altura, supo mante-
ner buena distancia y golpear en más 
oportunidades.

El cuarto combate de la velada fue 
el único que terminó antes del límite. 
Raúl Maldonado (Sur Box/Ushuaia) 
tuvo una gran actuación ante Loren-
zo Mercado (Zeus Box). El capitalino 
comenzó mejor, con dominio, pero el 
local no se amedrentó y respondió ante 
cada embate. La balanza terminó por 
inclinarse a favor del representante de 
Sur Box en el último asalto, cuando el 

rival sufrió una cuenta de protección y, 
a falta de 40 segundos, el árbitro decidió 
dar por finalizada la pelea.

La lucha coestelar tuvo como prota-
gonistas a la juvenil local Karina Gómez 
(Escuela Municipal Barrio Reconquista) 
y a la visitante Morena Chicahuala (Es-
cuela de Boxeo Horacio Rolando River/
Perito Moreno, Santa Cruz). Si bien la 
santacruceña fue quien tuvo más inicia-
tiva, no logró lastimar a Gómez, quien se 
defendió bien, pero tampoco causó daño 
al momento de atacar. Todo terminó en 
un justo empate para los jueces.

Para cerrar la velada, Luciano Córdoba 
(Camioneros) fue un poco mejor que su 
rival Jeremías Caruso (Guantes de Bo-
xeo Fin del Mundo/Ushuaia). Si bien no 
hubo grandes acciones, en términos ge-
nerales el local dominó los tres asaltos, y 
así lo vieron también los jueces, que lo 
dieron ganador en forma unánime.

BOXEO

IMPULSAN LA ACTUALIZACIÓN 
DEL CÓDIGO DE PLANEAMIENTO 
URBANO EN USHUAIA 

El Secretario de Hábitat confir-
mó que el proceso busca reducir las 
excepciones y modernizar la nor-
mativa, con participación de con-
cejales y colegios profesionales. El 
objetivo es presentar un proyecto 
consensuado antes de fin de año.

La Municipalidad de Ushuaia ini-
ció un proceso clave para modificar 
el Código de Planeamiento Urbano, 
una normativa que, según admiten 
las autoridades, hoy funciona más 
por excepciones que por reglas claras. 
David Ferreyra, Secretario de Hábitat, 
detalló en FM Master’s los alcances de 
este trabajo, que reunirá a concejales, 
colegios profesionales y técnicos mu-
nicipales en mesas mensuales. “La 
excepción termina siendo la norma, y 
no tiene que ser así”, afirmó.

El funcionario explicó que la ini-
ciativa surgió de reclamos transver-
sales: “Lo manifestaban los distintos 
concejales y concejalas, no sola-
mente del oficialismo, sino también 
de la oposición”. La primera reu-
nión, celebrada la semana pasada, 
incluyó a representantes de los diez 
ediles -aunque solo cuatro asistie-
ron personalmente-y a los colegios 
de Arquitectos, Ingenieros y Profe-
sionales Técnicos. 

Ferreyra destacó la urgencia de 
adaptar el código a realidades post 
pandemia, como la digitalización de 
trámites, y a demandas urbanísticas 
no contempladas: “Hemos trabaja-
do en otorgar nuevas zonificaciones 
e indicadores que hoy son ordenan-
zas separadas o resoluciones”.

Entre los ejes prioritarios men-
cionó la unificación de normativas 
dispersas y la reducción de permi-

sos especiales para subdivisiones de 
parcelas o cambios de uso de suelo. 
“Nuestros informes muestran excep-
ciones en proyectos que la ciudad ne-
cesita, pero que el código no prevé”, 
señaló. 

Aunque evitó mencionar plazos 
rígidos, confió en que el nuevo texto 
podría estar listo en 2025: “Serán dos 
mesas mensuales para evitar dilacio-
nes. La Secretaría redactará el proyec-
to, que luego elevaremos al Concejo 
Deliberante”.

Aseveró que la discusión también 
abordará el modelo de ciudad a futu-
ro. “No es solo edificación: involucra 
transporte público, obra pública y 
parque automotor”, advirtió. 

Pese a la ausencia de algunos con-
cejales en la reunión inicial, David 
Ferreyra enfatizó el compromiso de 
escuchar “todas las voces. Habrá disi-
dencias, pero en los puntos en común 
debemos fortalecer el trabajo”, con-
cluyó.

MESA TÉCNICA PLURAL
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Licitación Pública Nº 05/2025

LA DIRECCIÓN PROVINCIAL DE ENERGÍA LLAMA A LICITACIÓN PÚBLICA Nº 
05/2025, REFERENTE A LA: “ADQUISICIÓN DE TRANSFORMADORES RURALES 
Y DE DISTRIBUCIÓN CONFORME ESPECIFICACIONES TÉCNICAS”, TRAMITADA 
BAJO EL EXPTE. Nº 372/2024.

PRESUPUESTO OFICIAL: $ 314.708.310,00.

FECHA DE APERTURA: 20 DE MAYO DE 2025  - HORA: 12:00.

FECHA DE RECEPCIÓN DE OFERTAS: 20 DE MAYO DE 2025  - HORA: 12:00.

CONSULTA DE PLIEGO: DIRECCIÓN PROVINCIAL DE ENERGÍA, CALLE 
LASSERRE  Nº 218 DE LA CIUDAD DE USHUAIA, PÁGINA WEB DE LA DIRECCIÓN 
PROVINCIAL DE ENERGÍA Y PÁGINA WEB DEL GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE 
TIERRA DEL FUEGO.

RETIRO Y DESCARGA DE PLIEGOS: EN LA DIRECCIÓN PROVINCIAL DE 
ENERGÍA, CALLE LASSERRE Nº 218 DE LA CIUDAD DE USHUAIA, PÁGINA WEB 
DE LA DIRECCIÓN PROVINCIAL DE ENERGÍA, Y PÁGINA WEB DEL GOBIERNO DE 
LA PROVINCIA DE TIERRA DEL FUEGO.

LUGAR DE APERTURA: OFICINAS DE ADMINISTRACIÓN – LASSERRE Nº 218 
– USHUAIA – TIERRA DEL FUEGO.

VALOR DEL PLIEGO: SIN COSTO. 09
05

En el predio de La Cimarrona, la 
tranquilidad rural se vio interrumpida 
por un problema recurrente: ataques 
de perros con dueño que, lejos de estar 
asilvestrados, son liberados irresponsa-
blemente en zonas privadas, causando 
heridas graves a los animales del cam-
po. “No, tienen dueños, porque ya es la 
segunda vez. Los perros asilvestrados 
por lo general están en el campo, y es-
tos tienen dueños”, afirmó Alejandra 
Fresco, referente del establecimiento, 
en diálogo con FM Master’s, descartan-
do la confusión inicial con manadas 
salvajes.

El último incidente ocurrió el jue-
ves por la tarde, cuando un empleado 
descubrió que una llama y una burra 
habían sido atacadas. “Salvador es papá 
de uno, de Casimiro, que es uno chiqui-
to, así que por defenderlo al hijo, recibió 
él todas las mordeduras”, relató Fresco, 
detallando la gravedad de las lesiones: 
“No lo pudieron suturar, así que anda 
con las heridas abiertas porque ya no 
hay carne que le enganche para poder 
coserlo”. Aunque ningún animal mu-
rió, los daños físicos y emocionales son 
profundos, sumados a los altos costos 
veterinarios.

Fresco enfatizó que estos perros 
no son callejeros, sino mascotas cu-
yos dueños las dejan vagar sin super-
visión. “La otra vez, cuando hicimos la 
denuncia y se corrió la voz, esos perros 
desaparecieron. Se ve que como pasó 
el tiempo, los han soltado de nuevo”, 
señaló, criticando la negligencia de los 
propietarios. Además, alertó sobre el 
riesgo para la comunidad: “Acá tenés 
una escuela muy cerquita de lo nuestro 
y es por donde andan ellos”.

A pesar de las denuncias previas 

La representante de La Cimarrona denunció reiterados ataques a sus animales por parte de canes domésticos sin control. Exigió 
mayor responsabilidad a los dueños y acciones concretas de las autoridades.

-respaldadas incluso por imágenes 
de cámaras de seguridad-, las autori-
dades no han logrado identificar a los 
responsables. “Hubo toda una movida 
para ver si podrían encontrarlos y la-
mentablemente no los encontramos”, 
explicó Fresco, quien ahora mantiene 
a sus animales bajo vigilancia perma-

nente: “De noche los encerramos en 
galpones, duermen encerrados por 
ese tema mismo”.

La situación refleja un problema 
más amplio: la falta de conciencia 
sobre la tenencia responsable. “Pe-
dimos más que todo que respeten el 

tema de si vos tenés un animal, hacete 
cargo”, insistió Fresco, recordando el 
sufrimiento infligido. Con llamados a 
sanciones efectivas y mayor compromi-
so institucional, el caso de La Cimarro-
na expone una crisis evitable, donde la 
acción humana -o su ausencia- es clave.

NUEVO ATAQUE DE PERROS, ESTA VEZ CON DUEÑO
LA CIMARRONA
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Federico Calvete, juez federal con 
competencia electoral en Ushuaia, 
brindó precisiones sobre el calendario 
electoral 2025 y la implementación de 
la boleta única de papel en las próxi-
mas elecciones legislativas nacionales. 
En diálogo con FM Master’s, señaló 
que hasta el 13 de mayo los ciudadanos 
pueden verificar sus datos en el padrón 
provisorio a través de la página www.
padron.gob.ar. “Lo que tienen que con-
trolar es si se encuentran inscriptos y si 
los datos están cargados correctamen-
te”, explicó.

Respecto al cambio de domicilio, Cal-
vete aclaró: “Si lo hice el 29 de abril, 
tengo la posibilidad de votar en esta 
provincia porque es la fecha de cierre 

EXPLICAN LOS CAMBIOS EN LAS ELECCIONES 
CON BOLETA ÚNICA DE PAPEL
El juez electoral detalló las novedades del proceso de votación para octubre, que incluye la verificación del padrón hasta el 13 
de mayo y la implementación de un nuevo sistema de sufragio más sencillo y equitativo.

de padrón. Si veo que no figuro, hago 
el reclamo”. Enfatizó que quienes rea-
lizaron modificaciones después del 30 
de abril no podrán actualizar su infor-
mación para estas elecciones.

El 26 de octubre se elegirán tres se-
nadores y dos diputados nacionales 
por Tierra del Fuego, con un sistema 
inédito en la provincia: la boleta única 
de papel. “Cambia el paradigma de las 
distintas boletas de colores. Ya no hay 
un sobre, sino una boleta larga, única, 
en la que están todos los partidos”, 
detalló. El votante deberá marcar con 
una cruz al candidato de su preferen-
cia.

Este método elimina problemas 
históricos, como la falta de boletas 

de partidos minoritarios. “Todos 
van a poder emitir su voto conforme 
sus preferencias. La justicia electo-
ral será la encargada de proveer las 
boletas”, aseguró. Aunque recono-
ció que el nuevo sistema podría ge-
nerar demoras iniciales, destacó su 
simplicidad: “No es complicado. Los 
medios irán mostrando cómo son las 
boletas”.

El Dr. Federico Calvete confirmó que 

el presidente de mesa entregará la biro-
me para votar y que, en algunos casos, 
podría haber dos espacios de votación 
por mesa. “No va a haber el cuarto oscu-
ro como uno lo conoce. Puede que haya 
algo distinto, como un lugar para sen-
tarse y marcar”, adelantó. Finalmente, 
mencionó que se realizarán capacita-
ciones para la ciudadanía y los fiscales, 
con apoyo de la prensa para difundir el 
proceso.

JUEZ ELECTORAL FEDERICO CALVETE
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HAF VENCIÓ A CAMIONEROS EN EL 
DUELO DE LA QUINTA
Se disputó íntegramente la quinta fecha del Torneo Apertura de Futsal AFA con cinco choques claves para el desarrollo de la 
etapa regular. Mercantil y UOM ahora comparten la cima y HAF es el único escolta. Este martes por la noche se disputa la primera 
semifinal del Regional Amateur con Camioneros y Galicia.

Dos arriba y dos abajo, ese es el balan-
ce de la quinta jornada de un Apertura. 
Cada duelo dejó tela para cortar, con el 
foco de atención centralizado en Mer-
cantil – Comercio y HAF – Camioneros, 
dos duelos que invitaban a vivir el mejor 
futsal. 

Un puñado de dudas

El Microestadio revivió. La caprichosa 
volvió a rodar en el “Cochocho Vargas” 
después de mucho tiempo. Ahí, desde 
las 16 fue turno de Ateneo y UOM para 
romper el hielo y volver a mirarse a los 
ojos después de lo que había sido, hace 
pocas semanas, un duelo durísimo por 
el Regional.

La bola giró y las certezas se mezcla-
ron con las dudas de principio a fin. Es 
que Ateneo no sabe, cuando se mira al 
espejo, si es el que dio una de las gran-
des sorpresas en la competencia federal, 
o si es el que cayó rotundamente contra 
HAF hace una semana. Ateneo no supo 
si estaba renaciendo, ya que vencía a su 
rival 4-3 faltando 5 minutos, o si está en 
caída, siendo que no consigue el triunfo 
en el Apertura ni siquiera cuando lo me-
rece. 

Por su parte, los dirigidos por Arce no 
levantan en las últimas dos semanas. 
Si bien se mantienen como líderes del 
torneo doméstico, han quedado afuera 
sorpresivamente del Federal, producto 
de no poder vencer en lo que era a priori 
el camino más accesible, ya que empató 
apenas con Galicia y cayó ante Ateneo y 
HAF. 

Ahora, con la ilusión Regional out, el 
Metalúrgico rescató apenas un punto 
ante un Ateneo que parece haberle en-
contrado la vuelta.

Superior por superior 

Uno de los más atrapantes choques del 
sábado tenía que ver con el cruce que 
ponía a Mercantil y a Comercio en la 
40x20. Atrapante por historia, por nom-
bres tal vez, por estilos, por pasado in-
mediato. Nadie puede negar que, si bien 
Mercantil arrastra dos años de muchos 
títulos ganados y que hoy parece ser el 
rival, Comercio siempre es un hueso 
duro de roer que se prepara para ser 
protagonista, para jugar finales y para 
imponerse. 

Y aunque nadie pueda opinar sobre 
los dos primeros Ítems, el tercero estuvo 
muy lejos de verse reflejado en la tarde 
sabatino. El elenco de Ralinqueo se pre-
sentó, si bien diezmado en nombres, 
dispuesto únicamente a defenderse del 
equipo comandado por Guapura. 

Desde el inicio del juego el Verdinegro 
se metió peligrosamente atrás dándole 
pelota, tiempo y espacio a un Mercantil 
que, sabemos, posee un funcionamiento 
andado e individualidades de alto vuelo. 

Es verdad, Comercio comenzó ganan-

do con un buen gol de Bogado y supo 
cumplir con el librero de cerrarle los 
caminos a los del CECU, pero tantos 
minutos con ese único plan como he-
rramienta no iba a ser suficiente. 

Mercantil siempre fue más, incluso 
perdiendo, siempre fue más. Ocurrió 
que los de Guapura en la primera mi-
tad no encontraron el poder de fuego 
en los metros finales y por eso se fue-
ron al descanso 0-1 abajo. 

Sin embargo, nombres como Arave-
na, Baumgartner o Pérez pudieron con 
la resistencia de Coco Vidal, que sacó 
cuánto pudo, hasta que no pudo más. 

Mercantil superó 4-1 a Comercio y se 
subió a la cima del Apertura.

Nombres claves

Las tribunas del Microestadio se col-
maron para recibir el HAF - Camione-
ros que se anunciaba como un choque 
de candidatos. 

HAF, mucho más reconocible pro-
ducto del recorrido de un plantel que 
supo ser campeón y tiene años de 
competir juntos, inició dormido en los 
primeros instantes y se encontró con 
un gol en contra tras una transición 
rival que capitalizó Joaquín “Chicha” 
Pradena. 

Camioneros, en cambio, con mucho 
nombre nuevo, no supo sostener des-

de el funcionamiento la ventaja inicial 
y equivocó los caminos en la etapa ini-
cial, yéndose al descanso 3-1 abajo.

Sin embargo, la elección de saltar al 
complemento con referentes en el Ca-
mión fue un factor determinante, ya 
que desde los nombres propios y de 
experiencia, como Hidalgo o Nelli, Ca-
mioneros arrastró a HAF a su peor ver-
sión en el duelo durante buena parte de 
la segunda mitad. Así, hasta empatar 
las cosas 3-3. 

Pero si Camioneros tiene muchos 
nombres rutilantes, HAF también los 
tiene, tal vez no tantos, pero si algunos. 
Y ahí, Luciano Nicoliello y Agustín Oliva 
tienen todo que ver. El doble coman-
do de las figuras rojinegras comenzó 
a notarse con claridad en el juego y el 
rojinegro rápidamente sacó una nueva 
ventaja, que sería además la puerta ha-
cia una victoria que no correría riesgos 
otra vez. 

Es que de la mano de los dos men-
cionados más el aporte de Lezcano en 
la agresividad sobre los espacios, HAF 
comprendió desde sus nombres, como 
herir el basto arsenal de Camioneros. 
Así, el 6-3 final puso al rojinegro como 
único escolta de UOM y Mercantil a 
solo una unidad, y dejó con las manos 
vacías a un Camioneros que, si bien 
puso en aprietos a su rival, tendrá que 
encontrar una nueva forma de ensam-

blar para pelear bien alto.

Merecer perder

El anteúltimo duelo del sábado empa-
rejó a Andes del Sur y AMPS. El contras-
te, distinto al de los duelos anteriores, 
tenía como premisa el triunfo, pero no 
para subirse a la cima, sino para evitar el 
fondo de la tabla. 

Si bien la previa anunciaba un cruce 
parejo y disputado, el desempeño hasta 
la fecha y el orden de AMPS lo ponía lige-
ramente como candidato ante un Andes 
del Sur del cual no se conoce cuál es la 
intención de juego, o si: a lo que salga. 

No obstante, el planteo del banco del 
penitenciario falló, y falló feo. Lejos que-
dó la gran remontada ante Camioneros 
o el partido propuesto ante Comercio, 
lejos el orden y la seguridad. 

AMPS se entregó al palo por palo ante 
un Andes del Sur que no tiene más he-
rramientas que esa y, si bien incluso en 
el palo por palo el naranja fue más, el 
elenco de Lechuga se mantuvo de pie 
gracias a su arquero Nuñez y a la estelar 
tarea de un “Fideo” Salazar que es sin 
duda la carta ganadora. 

Por eso, el 7-3 final remarca sin men-
tiras el grosero error de planteo de un 
AMPS que ahora sí sentirá el golpe y que 
sabe que ha caído en un duelo decisivo 
pensando en no descender. Tal vez el 
Verdeamarelho no mereció ganar, pero 
está claro que el Naranja por traicionar-
se en su idea, mereció perder. 

Goles son amores

Cerraron Galicia y CAEF, dos que ve-
nían desde abajo y que necesitaban de 
un triunfo para enfocarse en lo que que-
da. CAEF, porque de ganar llegaba a los 
6 puntos y se perfilaba para playoffs, y 
Galicia porque sabía que ganando podía 
despegar y volver a disputar fuerte como 
años anteriores. 

Aunque con buena cantidad de llega-
das, el poco fuego en ataque dio como 
resultado un primer tiempo de 0-0 la-
mentable. Ambos, dispuestos a agredirse, 
pero hasta ahí, se fueron al descanso sin 
la certeza de poder hacer mucho más. Sin 
embargo, el complemento le refrescó la 
memoria a uno de ellos, a Galicia. Es que 
el Galo, que venía de vencer a Camione-
ros y meterse entre los cuatro mejores 
del Regional, se destapó en los últimos 20 
minutos y venció 6-1 a un CAEF que cada 
vez que cae, lo hace por goleada, arries-
gando peligrosamente el cuello.

Galicia, por su parte, deberá ratificar en 
los duelos por venir esta racha para vol-
ver a ganarse su lugar entre los mejores. 

Así se fue la fecha. Mandan Mercantil 
y UOM, los persigue HAF. Camioneros 
y Galicia, en tanto, se preparan para el 
playoffs del Regional programado para 
este martes por la noche en Casa del De-
porte.

FUTSAL
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El paro nacional de transportes con-
vocado por la Unión Tranviarios Auto-
motor (UTA) tuvo un bajo impacto en 
Ushuaia, según confirmó José Labroca, 
presidente de Ushuaia Integral Sociedad 
del Estado (UISE). En diálogo con FM 
Master’s, Labroca detalló que, pese a la 
medida de fuerza ratificada a nivel na-
cional, la circulación de colectivos en la 
ciudad fue prácticamente normal desde 
la madrugada.

“Nosotros ayer habíamos conversado 
con algunos de los choferes, no teníamos 
la precisión de quiénes venían y quiénes 
no, veíamos que había poco acatamiento 
en las conversaciones”, señaló Labroca. 
Agregó que, desde las 5 de la mañana, el 
servicio operó sin inconvenientes: “No 
ha habido ausencias, nosotros lo que pu-
blicamos ayer es que la gente esté atenta 
a la aplicación porque la aplicación es 
muy rápido el aviso y por el turno maña-
na no hay problema, ha venido la mayor 
parte, te diría casi todo”.

El dirigente explicó que solo se registró 
un caso aislado de inasistencia justifica-
da con certificado médico, pero subrayó 
que el resto del personal cumplió con sus 
turnos. “A las 5 y cuarto arrancó el primer 
servicio”, precisó. 

Sobre el contexto nacional, Labroca in-

ESCASO ACATAMIENTO AL PARO 
DE TRANSPORTES EN USHUAIA
El presidente de Ushuaia Integral Sociedad del Estado confirmó que el servicio de transporte público en la ciudad operó con 
total normalidad, destacando que casi la totalidad de los choferes se presentó a trabajar.

dicó que el conflicto tuvo mayor adhe-
rencia en el Área Metropolitana de Bue-
nos Aires (AMBA), mientras que en el 
interior del país la respuesta fue dispar.

“Las negociaciones generalmente son 
nacionales y la disputa nacional es muy 
fuerte y está muy circunscripta”, co-
mentó. Mencionó, como ejemplo, que 

la empresa Dota -con alrededor de 40 
líneas- había anunciado su adhesión al 
paro, pero aclaró que en Ushuaia no se 
replicó esa dinámica. “En la provincia 
hay un acatamiento muy bajo”, afirmó.

Consultado sobre la postura del gre-
mio en la ciudad, Labroca confirmó que 
los choferes de UISE están afiliados a la 
UTA, pero destacó que no hubo presión 
para sumarse a la protesta. “Ayer (lunes) 
nos han pedido reuniones, han ido a 
hablar con nuestra gente todo el tiem-
po, pero bueno, probablemente, insisto, 

no llega el conflicto que hay en el AMBA 
acá”, sostuvo.

Respecto al servicio de combis en ba-
rrios, aseguró que también funcionó 
con normalidad, ya que los conductores 
pertenecen al mismo equipo. Además, 
adelantó mejoras tecnológicas para opti-
mizar el monitoreo de las unidades: “Es-
tamos comprando equipos más nuevos 
para los próximos meses que va a ser más 
preciso para la gente que no tenga errores 
en la medición” sostuvo finalmente José 
Labroca.

ANÁLISIS DE JOSÉ LABROCA

A raíz de los movimientos sísmicos 
registrados en la provincia durante los 
últimos días, el Municipio de Tolhuin 
a través de la Dirección de Defensa Ci-
vil, lanzó una convocatoria a vecinos 
y vecinas para colaborar en la recolec-
ción de datos mediante un cuestiona-
rio en línea. 

Esta iniciativa forma parte de las ac-
ciones preventivas que se vienen de-
sarrollando desde el municipio para 
fortalecer la seguridad y la prepara-
ción ante posibles emergencias.

El relevamiento está dirigido a resi-
dentes de la localidad y su participa-
ción es clave para avanzar en estra-
tegias de respuesta comunitaria ante 
eventos sísmicos. El formulario se en-
cuentra disponible a través del enlace 
publicado en las redes sociales oficia-
les del municipio.

Desde la Dirección de Defensa Civil 
se alienta a compartir el cuestionario 

INVITAN A LA COMUNIDAD A 
COMPLETAR UN CUESTIONARIO 
TRAS LOS RECIENTES 
MOVIMIENTOS SÍSMICOS

con otros vecinos y vecinas de Tolhuin, 
destacando que cada respuesta con-
tribuye al diseño de políticas públicas 
más eficaces frente a situaciones de 
riesgo.

Esta acción se enmarca en el compro-
miso del Municipio de Tolhuin con la 
gestión integral del riesgo y la construc-
ción de comunidades más resilientes. 
Relevar las percepciones, experiencias 
y posibles daños reportados por la ciu-
dadanía permite no solo dimensionar 
el impacto real de los sismos, sino tam-
bién planificar con mayor precisión las 
futuras intervenciones de prevención y 
respuesta. La colaboración activa de la 
comunidad es fundamental para seguir 
fortaleciendo los protocolos locales de 
protección civil.

Link de la encuesta: https://docs.goo-
gle.com/forms/d/e/1FAIpQLSdmf4L-
ZsIhVmvXcyf3WivEhsxiu5Zsd1WCgH-
F06rCTcuuHgTQ/viewform

TOLHUIN
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El cardenal Peter Turkson de Gha-
na está considerado como una de las 
figuras más influyentes de la Iglesia en 
África, donde el catolicismo crece rá-
pidamente y de donde podría salir el 
próximo papa.

Nacido en una familia modesta, este 
hombre de 76 años fue el primer reli-
gioso de África occidental en ser creado 
cardenal, una decisión tomada en 2003 
por Juan Pablo II. En la actualidad es 
canciller de dos academias pontificias, 
las de Ciencias y Ciencias sociales.

Incluso antes de la renuncia sorpre-
siva de Benedicto XVI en 2013, el carde-
nal Turkson ya era considerado como 
el candidato favorito de África para el 
trono de San Pedro, cuando nunca ha 
habido papa negro en la historia de la 
iglesia.

“No quisiera ser el primer papa ne-
gro”, dijo en una entrevista en 2010. 
“Creo que viviría momentos difíciles”.

La eventualidad de su elección re-
fleja la evolución demográfica de la 
Iglesia, que retrocede en lugares como 
Europa pero experimenta un creci-
miento más rápido en África.

Nacido en la ciudad minera de Nsu-
ta-Wassa, en el sur del país, Turkson es 
el cuarto de diez hijos. Su madre, meto-
dista, vendía verduras, y su padre, ca-
tólico, era carpintero. Ordenado sacer-
dote en 1975, se fue de Ghana para ir a 
estudiar en Roma y Nueva York.

En 1992, Juan Pablo II lo nombró 
arzobispo de Cape Coast, diócesis que 
cuenta con unos 300.000 fieles y se de-
sarrolló bajo su dirección. En 2003, fue 
creado cardenal.

En Ghana en 2008 desempeñó un 
papel de mediador en medio de unas 
elecciones con resultados estrechos 
que amenazaban con degenerar en 
violencia.

Un año más tarde, fue designado 
por Benedicto XVI para ocupar un pa-
pel clave en el marco de una asamblea 
especial sobre África, encargada de 
abordar temas como la reconciliación, 
la pobreza, el sida, la fuga de cerebros y 
la brujería.

Benedicto XVI lo llamó de nuevo en 
2009 para la presidencia del Consejo 
Pontificio Justicia y Paz, que se ocupa 
de la justicia social y los derechos hu-
manos.

El papa Francisco nombró a Turk-
son como dicasterio para el Servicio de 
Desarrollo Humano Integral en 2016

En el marco de una reforma de la 
Curia romana (el gobierno de la Igle-
sia), el papa Francisco nombró en 2016 
al cardinal Turkson como cabeza de un 
nuevo ministerio, el dicasterio para el 
Servicio del Desarrollo Humano Inte-
gral, que fusionó el Consejo pontificio 
Justicia y Paz con otros tres.

Encargado de los asuntos econó-
micos y sociales, considerados como 
prioridades por Francisco, Turkson, 
que habla seis lenguas, viajó en va-
rias ocasiones al Foro de Davos. Allí 

EL CARDENAL PETER TURKSON, EL FAVORITO PARA 
CONVERTIRSE EN EL PRIMER PAPA AFRICANO

advirtió a los líderes empresariales y 
políticos contra los riesgos y límites 
de las teorías neoliberales que abo-
gan por favorecer fiscalmente a los 
más ricos.

En 2016, Francisco lo envió a Su-
dán del Sur como emisario especial 
para tratar de reconciliar los bandos 
enfrentados ahí, y durante la pande-
mia de coronavirus dirigió un comité 
encargado de estudiar sus consecuen-
cias económicas y sociales.

Sin embargo, Turkson renunció en 
2021 de su puesto de prefecto del di-
casterio para el Servicio del Desarro-
llo Humano Integral, en el marco de 
un reajuste y en medio de tensiones 
internas, no dejando a ningún africa-

Nacido en una familia modesta, este hombre de 76 años fue el primer religioso de África occidental en ser creado cardenal, 
una decisión tomada en 2003 por Juan Pablo II. En la actualidad es canciller de dos academias pontificias, las de Ciencias y 
Ciencias sociales.

INTERNACIONAL

no entre los titulares de los más altos 
puestos del Vaticano.

Aunque criticó las legislaciones 
homófobas en Uganda, defiende la 
posición de la Iglesia sobre este asun-
to, descartando la idea de que la ho-
mosexualidad atañe a los derechos 
humanos.

Sobre el asunto crucial en África 
del uso de los preservativos, sugirió 
que puedan ser útiles para parejas 
monógamas en las que uno de cu-
yos miembros sea seropositivo, y que 
también sería mejor gastar ese dinero 
en medicamentos retrovirales desti-
nados a las personas ya infectadas.

En 2012, el cardenal tuvo que pre-
sentar sus excusas tras presentar en el 

sínodo de los obispos un video sobre la 
expansión del islam en Occidente.

A propósito de la visión que tienen 
los africanos del catolicismo, conside-
ró que la Iglesia evangélica se defiende 
mejor en la conversión de nuevos fie-
les que la Iglesia católica, que se volvió 
muy cerebral, cuando los evangélicos 
llaman “al corazón con música atracti-
va, oraciones alegres.

“A veces nosotros los africanos nos 
burlamos de los europeos y los nortea-
mericanos que son hinchas entusiastas 
del deporte”, dijo en 2012. “Pueden gri-
tar y gritar desde el fondo del corazón 
en un partido de fútbol, pero en la igle-
sia hasta cantar un cántico parece un 
ejercicio de penitencia”.
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El secretario de Relaciones Parla-
mentarias y Articulación Política de 
la Municipalidad de Ushuaia, Omar 
Becerra, participó en el acto conme-
morativo del 43° aniversario del hun-
dimiento del crucero ARA General 
Belgrano, ocurrido durante el conflic-
to del Atlántico Sur. 

El funcionario acompañó al co-
mandante del Área Naval Austral y jefe 
de la Base Naval Ushuaia, Guillermo 
Prada, y a integrantes del Centro de Ex-
combatientes de Malvinas en Ushuaia.

Becerra recordó que el hundimien-
to del Belgrano por parte del subma-
rino británico HMS Conqueror fue 
“una clara violación de la Carta de las 

Naciones Unidas ya que se encontraba 
fuera de la zona de exclusión marítima”.

Además, mencionó que “honramos 
la memoria y valentía de los 323 tripu-
lantes que perdieron la vida y de los 770 
que soportaron condiciones extremas y 
pudieron ser rescatados por la Armada 
Argentina”.

“Una vez más desde Ushuaia asumi-
mos el compromiso de defender de ma-
nera irrenunciable la Causa Malvinas”, 
enfatizó Becerra, y por último dijo que 
“reivindicamos hoy y siempre los dere-
chos soberanos de nuestro país sobre 
las Islas Malvinas, Georgias y Sandwich 
del Sur, y sobre los espacios marítimos 
correspondientes”.

LA MUNICIPALIDAD DE 
USHUAIA ACOMPAÑÓ EL ACTO 
POR EL HUNDIMIENTO DEL 
CRUCERO BELGRANO

Este padrón facilitará la convocato-
ria de todos aquellos nacidos y llega-
dos a Río Grande hasta 1965, para que 

AVANZA EL REGISTRO DE POBLACIÓN HISTÓRICA
Hasta el momento se registraron 281 personas, de los cuales 207 son nacidos en la ciudad de Río Grande y 74 llegaron a la 
comunidad hasta el año 1965. El objetivo principal de esta propuesta es que aquellos que integran esta población histórica 
sean reconocidos por sus aportes, experiencias y todo aquello que aportaron para el crecimiento de la ciudad.

puedan participar de las diferentes 
propuestas que se generan desde el 
Municipio. 

Por este motivo, se recuerda a la co-
munidad que dicho registro sigue es-
tando disponible para todos aquellos 
antiguos pobladores que deseen ser 
parte. El primer paso a realizar consta 
en completar el siguiente formulario 
web: https://bit.ly/RegistroPobla-
cionHistorica , ya sea por ellos mis-
mos o un pariente cercano. Aquellos 
que no tengan acceso o bien nece-
siten realizar alguna consulta, pue-
den comunicarse al WhatsApp 2964-
486460. 

Luego de completar el formulario, 
un agente municipal se pondrá en 
contacto de manera individual a fin 
de coordinar una entrevista donde 
deberán asistir con la documentación 
requerida según sea el caso. A saber: 

los nacidos deberán presentar DNI y 
partida de nacimiento; a quienes lle-
garon antes de 1965 se les solicitará 
documentación respaldatoria como, 
por ejemplo: cambio de domicilio, DNI 
antiguo, etcétera. 

La documentación podrá ser presen-
tada por un familiar o bien, retirada 
por su domicilio -para ello, deberán 
comunicarse previamente al mencio-
nado celular a fin de coordinar-.

Es importante destacar que este pa-
drón estará disponible de forma per-
manente y podrá ser consultado tanto 
a través de las redes sociales del Muni-
cipio como mediante un código QR que 
estará colocado en distintos espacios y 
dependencias municipales.

USHUAIA

RÍO GRANDE
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HORÓSCOPO

Aries
24 de marzo - 20 de abril

Leo
23 de julio - 29 de agosto

Sagitario
22 de noviembre - 21 de diciembre

Tauro
21 de abril - 20 de mayo

Virgo
29 de agosto - 22 de septiembre

Capricornio
22 de diciembre - 21 de enero

Géminis
21 de mayo - 20 de junio

Libra
23 de septiembre - 22 de octubre

Acuario
22 de enero - 21 de febrero

Cáncer
21 de junio - 22 de julio

Escorpio
23 de octubre - 22 de noviembre

Piscis
22 de febrero - 23 de marzo

A partir de la sanción de la Ley Nacional 27.505, en el año 2019 se instituyó como ceremonia escolar la Promesa de Lealtad a la 
Constitución el primer día hábil siguiente al 1° de mayo de cada año, en ocasión del Día de la Constitución Nacional.

En ese marco, más de dos mil trescien-
tos estudiantes de los terceros años de 
los colegios secundarios tanto públicos 
como privados de la provincia realiza-
ron la Promesa de Lealtad a la Cons-
titución Nacional en sus instituciones 
educativas.

El ministro de Educación de la provin-
cia, Pablo López Silva, señaló que “es un 

MÁS DE 2 MIL TRESCIENTOS ESTUDIANTES PROMETIERON 
LEALTAD A LA CONSTITUCIÓN NACIONAL

día muy importante para todos los 
ciudadanos y nuestros estudiantes 
de los terceros años, quienes no so-
lamente prometen defender la Cons-
titución, sino conocerla y hacer valer 
los derechos, deberes y garantías”.

“Como ciudadanos reafirmamos 
nuestra soberanía por un lado y la de-
fensa de nuestros derechos por otro, 

sobre todo, el derecho a la educación”, 
remarcó.

Cabe señalar que en la provincia la 
promesa se realiza desde el año 2022. 
En las semanas previas y las siguien-
tes, docentes y estudiantes trabajan la 

importancia de defender y respetar los 
derechos y deberes que la Constitución 
les otorga como ciudadanos, siendo par-
te importante de la educación cívica en 
Argentina, ayudando a fomentar la par-
ticipación ciudadana.

Con Urano en tu signo activando ese trígono con 
Mercurio, vas a tener una claridad mental impre-
sionante para manifestar tus ideas creativas. Po-
drías sorprenderte encontrando nuevas formas 
de disfrutar tu tiempo libre o descubriendo un 
talento oculto. 

El trígono entre Mercurio y Urano te va a sacudir 
un poco, pero en el buen sentido. En el trabajo o 
en tus rutinas diarias, vas a tener ideas frescas e 
innovadoras que te van a ayudar a resolver pro-
blemas de manera práctica. ¡La creatividad está 
de tu lado!

La mente se te va a sentir a mil con el contacto 
entre Mercurio y Urano , Géminis. Mercurio es tu 
regente, así que vas a notar que te llegan ideas 
brillantes sobre temas familiares o incluso solu-
ciones a cosas que pensabas que ya no tenían 
arreglo. 

La energía de Hoy va a activar tu zona de comu-
nicación, y las conversaciones que tenés en estos 
días pueden traerte más de una sorpresa. Tal vez 
te animás a decir algo que tenías guardado o a 
pensar en una forma diferente de expresarte.

Tu área de los recursos se va a ver súper estimula-
da con el contacto entre Mercurio y Urano. Podrías 
encontrar una manera innovadora de manejar tu 
dinero o incluso surgir una oportunidad inesperada 
para ganar más. 

Sentirás una inyección de energía mental que no 
podés desaprovechar. Mercurio está en tu sig-
no, así que vas a sentir que las ideas fluyen y 
que tenés la claridad para hacer cambios que te 
beneficien.

Esta semana podés descubrir algo que te inspire 
a cambiar tu forma de ver las cosas o a encon-
trar respuestas a cuestiones que te venían ron-
dando en la cabeza. Las soluciones van a llegar 
de manera inesperada, y te vas a sentir liberado 
de muchas preocupaciones. 

Sorpresas en tu círculo de amistades. Podés re-
cibir noticias inesperadas o conectar con alguien 
que te inspire a pensar de manera diferente sobre 
tus metas. Es el momento perfecto para trabajar 
en equipo y aceptar ideas que al principio pueden 
parecer raras.

Esta semana tal vez surja una oportunidad de tra-
bajo inesperada o una nueva manera de abordar 
tus responsabilidades que te lleve a obtener me-
jores resultados. Urano está abriéndote la mente 
para que salgas de lo rutinario.

Con el contacto entre Mercurio y Urano vas a 
sentir que tus ideas sobre el futuro se expanden 
y que te animás a planificar cosas más grandes 
de lo que habías pensado. Podés encontrarte 
con un nuevo conocimiento o una experiencia 
que te haga replantearte tus metas. 

El trígono entre Mercurio y Urano va a mover 
aguas profundas para vos, Acuario. Estás en un 
momento en el que podés hacer cambios impor-
tantes en tu vida emocional o en tu relación con 
la intimidad.

Hoy podrías recibir una noticia inesperada de una 
pareja o socio que te haga replantear cómo te re-
lacionás con los demás. Aprovechá para decir lo 
que pensás y permití que las cosas cambien para 
mejor.

PROVINCIAL 
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